
Fragen zur Erwärmung der 
Erdatmosphäre
Was kann ein einzelner Mensch zum Problem der Klimaerwärmung beitragen und sagen? Welchen Bezug 
hat die Musik des Climate Earth Orchestra zum Klimawandel? Der Bezug ist: Veränderung. 

Der Aufruf
Michael Jacksons „Earth Song“ fragt: What about us? Was ist mit uns? Fühlen wir uns aufgerufen?
Did you ever stop to notice? Kriegen wir eigentlich noch mit, was los ist? Ist die Erderwärmung nicht das 
Geschehen, mit dem wir Menschen den massivsten Einfluss auf unseren Heimatplaneten in unserer 
gesamten Geschichte nehmen? Wie sieht die Erde aus, wenn wir die durchschnittliche Temperatur um 2 
Grad erhöht haben? Um 4 Grad? Um 6 Grad? Wann kippt der Golfstrom?  Ab welchem Punkt verursachen 
unsere Treibhausgas-Emmissionen ein „Gleichgewicht des Schreckens“, wo die katastrophalen Folgen 
unsere Wirtschaftstätigkeit auf das erforderliche Maß heruntergebremst haben werden?  

Wann verändern wir uns? Und wie? Es muss sich viel verändern, damit die Temperatur nicht weiter steigt. 
Wir haben die Macht – nicht? Nicht ich, nicht Du? Eher schon: Ohnmacht? Was tun wir, wenn wir vor 
grossen Fragen stehen?  Wie gehen wir mit Ohnmacht um? Ich? Du? Wo hätte ich mir von der Generation 
meiner Väter, Grossväter und den Generationen davor ein anderes Verhalten erwartet/gewünscht? Habe ich 
eine Utopie, eine Vision, eine Idee für eine bessere Welt? 

Haben nicht Menschen grossartige Leistungen vollbracht? Wie können wir inspiriert sein, damit unsere 
Nachfahren einmal mit stolz auf diese Phase der Menschheit zurückblicken können? Was bedeutet es, dass 
gerade die erste internationale Umwelt-Ausstellung und Konferenz in Berlin stattfindet, die Clean Tech 
World? Was bedeutet es beim Concertainment im Vorführraum des Flughafen Tempelhof zu sein, gebaut für 
Verführer wie Josef Goebbels, später genutzt von den Siegern des Krieges? 
Musik - kann uns inspirieren. 
Wissen wir nicht schon genug? Wo soll die Kraft herkommen zu ändern, was wir längst als notwendig 
erkannt haben? Beginnt jede Veränderung nicht immer und ausschließlich bei uns Menschen, letztlich bei Dir 
und bei mir? Verändern wir uns, wenn wir es uns mit aller Kraft wünschen, wenn wir es uns erträumen?

Inspiration
Ist Veränderung nicht Abenteuer, Chance, Aufbruch? Ist es nicht unabdingbar, mit dem Verstand dabei zu 
sein, und mit dem Herzen? Hat die Hockeyschlägerkurve noch nicht mit ausreichendem Verstand die 
Gesetzmäßigkeiten und Konsequenzen unserer Treibhausgasemmissionen aufgezeigt? Wie kann jeder mit 
dieser Wahrheit, mit der Gewissheit des Eintretens unausweichlicher Konsequenzen, umgehen? Wie kannst 
Du ein Problem der Dimension des Klimawandels angehen?

Wie sehen die Bedigungen aus, wenn wir einen Tages den Klimawandel gelöst haben? Kommen Ideen nicht 
aus unseren Motivationen, unseren Wünschen, aus Träumen? Entwickeln sich unsere Träume im besten 
Falle nicht zu den notwendigen Visionen, Projekten, Handlungen? Haben wir Träume? Hast Du Träume, die 
Dir den Weg weisen? Ist es ein guter erster Schritt und Anfang, zu Hause die Glühlampen durch 
Energiesparlampen zu ersetzen? Und dann? Sind wir nicht längst unterwegs? Macht das nicht Mut und 
Freude? 
Sind Träume nur Schäume, oder sind sie der notwendige Wegweiser zur Veränderung?  Wie soll die beste 
aller denkbaren Welten sein, die ich mir vorstellen, wünschen, erträumen kann? 

Prüfungen und Zweifel
Wie entstehen aus Ideen Projekte?  Welche Lernprozesse, Freuden und Schmerzen durchläuft man, wenn 
man´s angeht? Welcher Traum, welche Idee ist es wert, gelebt zu werden? Wie überwindest Du Ängste und 
die Ohnmacht? Wie ziehst Du Kraft aus der Herausforderung? Sind nicht die schönsten Momente 
diejenigen, wo wir ganz bei uns selbst sind, auch wenn alle anderen uns total idiotisch finden, aber wir genau 
wissen: Für uns ist es perfekt, wie wir sind und was wir tun? 



Bin ich bereit, den Weg zu gehen? Habe ich die Kraft, Gewohnheiten zu verändern? Auf was kann ich bauen 
und vertrauen? Weiss ich genug? Habe ich Verbündete, Partner, Gleichgesinnte? Wer sind meine Gegner? 
Ich selbst? Werde ich Widerständen entgegentreten können? Gehe ich weiter, oder bleibe ich stehen? Wie 
finde ich die Vorbilder, die zu mir passen?
Weiss ich, was mein nächster Schritt sein wird? Erkenne ich, wenn ich Fortschritte mache, und lade wieder 
meine Batterien auf? Ist das Leben nicht eine spannende Abenteuerreise?

Die Umsetzung / Realisation
Was würde ich erreichen können, wenn ich meine Träume lebe? Was kommt danach? Bin ich der, der ich 
sein will? Ist das alles nicht total kitschig? Wer bin ich, wenn ich meinen Weg gehe?

Kooperation und Allianzen
Wie gehe ich damit um, wenn meine Freunde, meine Lieben, den Weg nicht mitgehen? Halte ich das aus, 
halten die anderen das aus, wenn ich meinen Plan verwirkliche? Können unsere Projekte leben, wenn wir für 
uns alleine bleiben? Können wir uns ohne Begegnung mit anderen, ohne Berührungen, verwirklichen? 
Können wir uns als Menschen gegenseitig etwas schöneres schenken, als den Augenblick, als eine von 
Freude, von Freundlichkeit, von Herzlichkeit und von Liebe getragene Begegnung, im Hier und Jetzt?

Was eigentlich ist Liebe? Ist Lieben eine Kunst? Erich Fromm sagte: Liebe ist Fürsorge, 
Verantwortungsgefühl, Erkenntnis und Achtung vor dem Anderen. Und: Die Praxis der Liebe erfordert 
Disziplin, Konzentration, Geduld, Wichtigkeit, Vernunft und Demut, Glaube und Mut. Ist Liebe ohne 
Zuversicht möglich? Ist Veränderung ohne Zuversicht möglich? Ist Veränderung ohne Liebe sinnvoll?

Selbstverwirklichung
Ist es wichtig, nicht im System zu denken, sondern in der Metaebene, im virtuellen Hubschrauber, um die 
Dinge von außen, von außerhalb der Systemgrenzen zu sehen? Ist unser Wohlstand  trotz aller Probleme, 
all der Nebenwirkungen, nicht ein hohes Gut? Was aber ist eigentlich Wohlstand? Ist Wohlstand maximale 
Bedürfnisbefriedigung? Ist das bloß Marketing? Sind das nicht die schwierigen Fragen des Alltags?
 
Sind wir Staatsbürger, die einmal in 4 Jahren ihre Stimme abgeben und ihre Macht teilen? Sind wir vielleicht 
sogar strategische Konsumenten, die sich informieren, z.B. über die Nachhaltigkeit der Produkte, die sie 
konsumieren? Sind wir auch Bürger dieser Welt, sind wir Weltbürger? Ist es nicht mein größtes Ziel, in 
meiner eigenen Mitte zu sein? Zu bleiben? Nicht betrogen und manipuliert zu sein von gewinnorientiertem 
Marketing und Konsumdenken? 

Ist maximaler Ressourcendurchsatz notwendig, um die Wachstumsdynamik unseres Wirtschafts-Systems 
und unseres Geldsystems nicht zu gefährden? Sind Produkte attraktiv, die nicht nur nachhaltig sind, sondern 
die die Erde fördern? Sind E-Fahrzeuge für LOHAS ein Weg dorthin? Wie kommen wir in unserem 
Wirtschaftssystem zu Produkten, die uns nicht nachhaltig schaden, sondern solche, die die Versprechen 
auch nachhaltig erfüllen? Suchen wir nicht alle genau das? 
Wissen wir nicht schon so manches, wissen aber im Alltag oft nicht, wo wir ansetzen sollen? Im Supermarkt, 
beim Klamottenkauf,...? Wo bekomme ich die Angebote, die ich suche und brauche?

Kürzlich wurde im Nachhaltigkeits-Teams aller 18 deutschen Procter & Gamble Fabriken diesen Experten 
folgende Frage gestellt: Was erzeugt bei P&G am meisten Treibhausgase? Sind es die Produktionsprozesse 
in den Fabriken? Sind es die Rohstoffkreisläufe? Sind es die Nutzungsprozesse der Produkte beim 
Verbraucher, z.B. beim Waschpulver die Heizprozesse in der Waschmaschine? 
Hättest Du gewusst, dass der Fleischverbrauch der beteiligten Menschen der grösste Treibhausgas-
Verursacher ist? Das Schnitzel, die Currywurst in der Kantine??? Meine Kötbullar, die ich mir bei Ikea 
schmecken lasse???                              
Machen solche anfänglich überraschenden Erkenntnisse nicht auch Mut? 
Hey, daran könnte ich ja relativ leicht etwas ändern? Könnte ich meinen Fleischverbrauch nicht mal unter die 
Lupe nehmen? Wie oft esse ich Fleisch? Wo kaufe ich es ein? Wo ist der nächste Bio-Fleischer? Wie teuer 
ist eigentlich das Biofleisch? Lohnt sich meine Geiz-ist-Geil-Befriedigung über 100Gr. Gehacktes für 89 Cent 
beim Supermarkt im Verhältnis zu dem ein paar Cent teureren Biofleisch? Wie fühlt es sich an, mit der 
Ernährung bewusster umzugehen? Und mit dem Verzehr von Fleisch aus der Massentierhaltung? Und was 
wäre mir der gesundheitliche Aspekt wert?



Ist das nicht ein schwieriges Gebiet, in dem wir gar nicht alles lernen und wissen können?  

Lebensfreude im neuen Wir
Was ist Dir wirklich wichtig? Wie könnte das Leben zu einer spannenden Abenteuerreise werden, die Freude 
macht? Ist Veränderung ohne Lebensfreude möglich? Ist Veränderung ohne Freude möglich? Musik ist 
Freude.


